



Presentación

Ha dicho el maestro Elías Pino Iturrieta:

La Historia es una ciencia que busca ella misma sus caminos, sin que nadie desde el exterior de su ámbito determine el rumbo adecuado. Son los historiadores relacionados con el universo al que pertenecen, pero especialmente debido al compromiso que tienen con su disciplina, con la profesión que escogieron para ser útiles al prójimo y para ganarse con honradez el pan, los únicos que pueden determinar con propiedad cómo se examinan las huellas del pasado, cómo se vuelve a ellas una y otra vez hasta cuando se transforman en auxilio de la posteridad. Sólo gracias a un método que evoluciona progresivamente y mediante el contacto con el saber de los colegas de todas las latitudes, con sus progresos y dudas, pero igualmente debido a la ineludible conexión de tal saber con la angustia y la inconformidad desde los cuales se mira hacia los antecedentes, ocupan con legitimidad la Historia y los historiadores la plaza que les corresponde en la vida del hombre.

Valgan las palabras de uno de los historiadores venezolanos más comprometidos con su profesión y con su época como marco para presentar el número 36 de *Presente y Pasado*, empeño de la generación nueva de la Escuela de Historia de la Universidad de Los Andes por crear un espacio para exponer la producción de su seno y para el intercambio con historiadores de Venezuela y el mundo.

Desde 1996 la Escuela de Historia asumió los retos de la comunicación y difusión de los resultados de su trabajo, enfrentando las trabas y escollos de la edición de publicaciones de su clase en el país, dejando de lado el pesimismo y desaliento que suele florecer en los medios académicos, y gestionando recursos para mantener en el tiempo un proyecto que se caracteriza por la pluralidad de miradas y enfoques. Sólo quienes en estos dieciocho años han estado al frente de la publicación, sin dejarse ganar por el desanimo y el abatimiento

que puede generar la carencia de un presupuesto regular para la impresión, pueden dar fe de lo que cuesta la permanencia. Llegue entonces nuestro sentido agradecimiento a quienes financian y apoyan, al Vicerrectorado Administrativo de la ULA, al CDCHTA y al Comité de Árbitros que paciente y cabalmente examinan los escritos sometidos a su consideración.

Es *Presente y Pasado* un espejo y un reflejo, en ella somos y aquí nos recocemos. Este número contiene una variedad temática y de autores que proponen disímiles medios y métodos para aproximarse a sus objetos de estudio. Aquí desde historiadores que alcanzan la madurez en sus propuestas y trabajos como David Ruiz Chataing o Luis Alberto Ramírez Méndez, a jóvenes entusiastas que se inician en la comparecencia pública de los resultados de sus investigaciones como Neller Ochoa o Nixon Domínguez.

Si algo permea el hacer de quienes aquí confluyen son el compromiso con la profesión, la honradez en el trabajo, y la actitud crítica. Sean las páginas que a continuación ofrecemos una contribución al debate, un acercamiento a las inquietudes de diversos investigadores venezolanos, y un panorama de lo que hoy por hoy es la historiografía del país.

Isaac López
Coordinador del Comité Editorial